

**METZERAL**

# « Huit jours de feu et de fureur »

Du 15 au 22 juin 1915, 7000 jeunes hommes ont donné leur vie pour quelques kilomètres de terrain lors de la terrible « bataille de Metzeral ». Dimanche dernier, le village se souvenait.

André Thiry

À l'occasion du centenaire de la « bataille de Metzeral », qui s'est déroulée du 15 au 22 juin 1915, la commune a commémoré dignement ce terrible épisode de la Première guerre mondiale dimanche dernier.

« Le nom de cette bataille a été inscrit en lettres de sang et de larmes. Huit jours de feu et de fureur. Elle a vu triompher les troupes françaises et a coûté la vie à 7 000 jeunes soldats pour gagner 5 km de terrain », a rappelé Denise Buhl, maire de Metzeral, lors de la cérémonie qui se tenait au monument aux morts. Certes, le village a obtenu la Croix de Guerre pour ce fait d'armes, mais à quel prix...

La cérémonie s'est tenue en présence d'une délégation du 27e BCA, sous les ordres du colonel Sanzey, et de nombreuses autorités civiles – dont la sénatrice Patricia Schillinger, Jacques Cattin, conseiller régional, Monique Martin, conseillère départementale, Norbert Schickel, président de



Denise Buhl, maire de Metzeral, a évoqué le souvenir de « huit jours de feu et de fureur ».

Photos L'Alsace/André Thiry

la communauté de communes – et militaires. Étaient notamment présents les généraux Georges Pormonté, Dominique Muller, président du Mémorial du Linge, et Philippe Mounier, petit-fils de Jacques Mounier (1873-1915), capitaine au 23e Bataillon de Chasseurs Alpains, tombé au champ d'honneur non loin de là au lieu-dit Eichwaelde. Après son allocution, Denise Buhl a déposé une gerbe au

monument aux morts, accompagnée par des enfants de l'école de Metzeral, en présence d'hommes ayant revêtu l'uniforme des « Poilus ».

À partir de 10 h, la salle des fêtes de Metzeral était ouverte pour la remarquable exposition de cartes postales et d'objets retrouvés sur les champs de bataille de cette époque.

## Une plaque du souvenir

À l'issue de la messe du souvenir à l'église de l'Emm, célébrée par le curé Jean-Louis Hug, Denise Buhl a dévoilé la plaque du Souvenir du centenaire 1915-2015, incrustée sur l'un des murs de l'église, en hommage aux valeureux soldats tombés au champ d'honneur. Cet événement a été suivi par la signature d'une charte de jumelage entre la commune de Metzeral et la 2e Compagnie du 27e BCA.

L'après-midi, l'historien Daniel Roess a guidé deux randonnées historiques vers le Kefey et le camp Dubarle. Il a donné par le menu tous les détails de la bataille qui ont marqué ces lieux de gloire.

**LIRE** Eddy Trappler et Samuel Wernain ont écrit chacun un livre sur cette tragique bataille, respectivement « La Bataille de Metzeral en juin 1915 » et « La Grande Guerre à Metzeral, sites et lieux de mémoire », tous deux publiés aux éditions Do Bentzinger. Disponible à l'exposition de la salle des fêtes à Metzeral.

## En mémoire du capitaine Dubarle

La famille Dubarle, originaire d'Isère, était présente à la commémoration de la bataille, invitée par la commune. Un aïeul de la famille, Robert Dubarle, était en effet capitaine au 68e Chasseurs Alpains.

Auréolé de plusieurs citations à l'ordre de l'armée, surnommé par son colonel « le Bayard du 68 », il fut fait Chevalier de la Légion

d'Honneur en mai 1915.

Le 15 juin 1915, au cri de « C'est pour la France », il entraîna sa compagnie à l'assaut d'une position allemande fortement défendue. C'est là qu'il tomba à Metzeral. Il avait 34 ans.

Après la guerre, une stèle fut érigée à sa mémoire à la cote 700, devant laquelle ses descendants se sont recueillis dimanche.



La famille Dubarle, descendante de Robert Dubarle, se recueille devant la stèle érigée en son honneur à la cote 700.

Photo L'Alsace